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1. СМИ о Таймыре 
 

Команда Таймыра завоевала две медали на Всероссийских соревнованиях по 
северному многоборью 

1-5 ноября в Красноярске проходили Всероссийские соревнования по северному 
многоборью среди юниоров 16-17 лет, а также Кубок Красноярского края среди мужчин и 
женщин и краевое первенство среди детей 11-13 лет. 

Более 160 спортсменов выступили в пяти дисциплинах этого необычного вида спорта: 
метание топора на дальность, бег с палкой по пересеченной местности, тройной 
национальный прыжок, метание тынзяна на хорей и прыжки через нарты. 

73 спортсмена приняли участие во Всероссийских стартах. Юниоры прибыли в 
Красноярск из Камчатского края, Магаданской и Сахалинской областей, Якутии, Ханты-
Мансийского, Чукотского и Ямало-Ненецкого автономных округов. 

Еще 95 спортсменов боролись за медали на состязаниях краевого уровня. Команды 
представляли Красноярск, Боготольский, Кежемский, Таймырский Долгано-Ненецкий, 
Туруханский и Эвенкийский районы. 

«В этом году мы впервые ввели Всероссийские соревнования среди юниоров в единый 
календарный план для того, чтобы ребята могли получать здесь разряды кандидатов в 
мастера спорта. Теперь это ежегодное мероприятие, которое будет проходить в разных 
регионах, где представлено северное многоборье. Сегодня этот вид спорта динамично 
развивается: только за последние три года число тех, кто активно им занимается, выросло на 
2-3 тысячи человек», - прокомментировал президент Федерации северного многоборья 
России и Красноярского края Алексей Ворошилов. 

Первое место Всероссийских соревнований – у Красноярского края. Серебряные 
призеры состязаний – команды из Якутии. А «бронза» досталась сборной Таймыра. 

Сборная Таймыра также вязла «золото» в первенстве среди ребят 11-13 лет. Тренер 
таймырской команды, спортсмен из Дудинки Эдуард Комаров, в свои 26 лет уже 11-кратный 
чемпион России и рекордсмен в прыжках через нарты. 

Напомним, соревнования прошли при поддержке «Норникеля». Как рассказал 
заместитель директора Красноярского представительства компании Игорь Астапов, это часть 
одной большой программы поддержки коренных народов Севера: «Норникель» всегда 
старался оказывать поддержку общинам коренных малочисленных народов на Таймыре. С 
2020 года в компании принята большая пятилетняя программа, согласованная с 
представителями общин, которая включает более 40 мероприятий для КМНС. В течение пяти 
лет на неё будет направлено в общей сложности 2 млрд рублей». 

НИА-Красноярск 
 

В Дудинке состоится этнический фестиваль «Таймырская мастерская» 
Всех жителей северного региона приглашают принять участие в фестивале «Таймырская 

мастерская», который пройдет 5–6 декабря. На конкурс ждут работы местных мастеров 
декоративно-прикладного творчества и произведения искусства, выполненные в стиле 
традиционных народных художественных ремесел народов Крайнего Севера. 

Свое умение в искусстве рукоделия можно показать в работе с разными материалами: 
кость, бисер, кожа и мех. Также на выставку примут самодельных кукол, игрушки и 
аксессуары в тематике культуры этнических северных народов. 

Программа «Таймырской мастерской» включает в себя выставку конкурсных работ 
участников и мастер-классы по декоративно-прикладному творчеству. 

Учредитель мероприятия – администрация Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района, а организатором фестиваля выступает управление культуры города 
Дудинки. 

Заявки принимаются до 24 ноября 2023 года по адресу kultura@atao.taimyr24.ru . 
«Таймырский телеграф» 
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2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке и поселках с размахом отметили День народного единства 

Четвертого ноября в муниципальном образовании «город Дудинка» прошла серия 
мероприятий, посвященных государственному празднику — Дню народного единства. 

В этот день в городском Доме культуры состоялся праздничный концерт «Народный дух 
силен единством!», где свои лучшие номера представили артисты ГДК и Детской школы 
искусств им. Б. Н. Молчанова. Кроме этого, в рамках Всероссийского проекта «Мы — 
граждане России» семеро юных дудинцев получили паспорта гражданина Российской 
Федерации из рук главы Таймыра Евгения Вершинина. Отметим, что все, кто не смог 
побывать на концерте, могут посмотреть его в Интернете. Запись доступна по ссылке. 

Также в праздничный день в Дудинке под девизом «Россия объединяет» в учреждениях 
культуры прошла традиционная «Ночь искусств». В рамках акции в кинодосуговом центре 
«Арктика» состоялся показ исторического фильма «Борис Годунов» режиссера Сергея 
Бондарчука, повествующий о событиях Смутного времени. 

В Таймырском краеведческом музее в «Ночь искусств» можно было стать зрителем 
виртуального концерта, посетить мультимедийные и художественные выставки. Помимо 
этого, все желающие могли посоревноваться в традиционных играх народов Севера, принять 
участие в мастер-классах и викторинах, сделать памятный снимок на фоне красочной 
фотозоны. 

Открытие выставки красноярского художника-графика Игоря Башмакова «С верой в душе 
и мужеством в сердце», посвященной воинам СВО, состоялось четвертого ноября в 
таймырском Доме народного творчества. Также в праздничный день в учреждении была 
организована обзорная экскурсия по художественно-этнографическому комплексу им. Б. Н. 
Молчанова, состоялись мастер-классы по созданию картин из кожи и портретной 
фотографии. Ощутить гостеприимство коренных жителей полуострова можно было и на 
территории художественно-этнографического комплекса «Таймырская Ойкумена». 

Во всех учреждениях Дудинской централизованной библиотечной системы к празднику 
были оформлены книжные выставки, повествующие читателям об истории России и 
многонационального народа страны. В поселках Хантайское Озеро, Усть-Авам, Волочанка, 
Потапово и Левинские Пески для жителей были организованы праздничные концерты и 
патриотические часы. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Более 800 пассажиров проверили транспортные полицейские Таймыра в рамках 
профилактического мероприятия 

На привокзальной площади аэропорта «Норильск» имени Николая Урванцева 
сотрудники Таймырского линейного отдела (ЛО) МВД России с коллегами из 
Госавтоинспекции провели совместный рейд, направленный на выявление и пресечение 
фактов незаконного оказания услуг по перевозке пассажиров, а также соблюдение 
миграционного законодательства. 
 С использованием служебно-розыскных собак проверено 15 единиц транспортных 
средств, пять авиарейсов и 832 пассажира, прибывших в аэропорт «Норильск». В ходе рейда 
в отношении правонарушителей составлены административные протоколы, предусмотренные 
статьями 12.19 (Нарушение правил остановки или стоянки транспортных средств в местах, 
отведенных для остановки или стоянки транспортных средств инвалидов), а также статьей 
12.1 (Управление транспортным средством, не зарегистрированным в установленном 
порядке) Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях. 

Граждане, совершившие административные правонарушения, дактилоскопированы и 
проверены по оперативно–справочным базам МВД России. Подводя итоги мероприятия, 
начальник Таймырского ЛО МВД России подполковник полиции Дмитрий Такчинаков отметил, 
что данное мероприятия будут носить постоянный характер. 

Мвд.рф 
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«Норникель» принял стратегию социально- устойчивого развития компании до 2030 
года 

Совет директоров «Норникеля» одобрил стратегию социально-устойчивого развития 
компании до 2030 года. Она построена на ключевых стратегических приоритетах бизнеса 
«Норникеля»: безопасности, профессионализме, модернизации и социальной 
ответственности. 

Стратегия охватывает четыре направления: безопасность и охрана труда; управление 
талантами и корпоративная культура; развитие технологий и продуктов, способствующих 
технологическому и социальному прогрессу; участие в жизни местного населения и общества. 

«Существование крупного бизнеса напрямую связано с развитием территорий и 
благополучием общества в целом. У компании есть долгосрочные стратегические 
приоритеты. Следуя им, мы подтверждаем нашу устойчивость и выполнение обязательств 
перед всеми заинтересованными сторонами. Среди направлений стратегии социально-
устойчивого развития «Норникеля» безопасность и здоровье сотрудников стоят на первом 
месте. При этом речь идет не только о безопасном производстве: для нас важно обеспечить 
комфортные условия работы, возможности для профессионального роста и развития с 
учетом требований экономики будущего», – отметила Лариса Зелькова, старший вице-
президент «Норникеля». 

Помимо пристального внимания к безопасности «Норникель» также ставит перед собой 
цель поддержать прогресс человечества с помощью своих продуктов и научных разработок. 
Стратегия предусматривает, что компания будет стимулировать поиск и создание 
инновационных технологий с использованием своих металлов для решения социальных 
проблем. 

«Норникель» продолжает работать над улучшением качества жизни местных жителей и 
коренных народов, что также отражено в одобренной советом директоров стратегии. 
Деятельность компании направлена на устойчивое социально-экономическое развитие 
регионов присутствия и значимый вклад в общественное благополучие. «Норникель» с 
разных сторон поддерживает коренные народы Севера, относится с уважением к их 
традиционному укладу и продвигает их интересы. 

«Таймырский телеграф» 
4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 
В Красноярске и крае самозанятые могут получить бесплатные бизнес-планы для 
соцконтракта 

В центре «Мой бизнес» Красноярского края самозанятым составят бизнес-план для 
получения социального контракта. Услуга оказывается центром по нацпроекту «Малое и 
среднее предпринимательство» и бесплатна для получателей. Наличие бизнес-плана 
является обязательным условием для заключения соцконтракта, выплаты по которому 
достигают 350 тысяч рублей. 

Задача господдержки на основе социального контакта — помощь в преодолении тяжелой 
жизненной ситуации и приобретения постоянного дохода в будущем. Размер выплаты 
зависит от вида контракта, на создание собственного бизнеса в Красноярском крае можно 
получить от государства до 350 тысяч рублей, на развитие личного подсобного хозяйства — 
до 200 тысяч рублей. 

«Правильно и грамотно составленный бизнес-план значительно повышает шансы 
самозанятого на получение соцконтракта. Мы сотрудничаем с проверенными экспертами. При 
поддержке центра „Мой бизнес“ в 2023 году почти 30 самозанятых получили планы по 
развитию своего дела от профессионалов. Бизнес-план может включать описание товаров 
или услуг, стратегию продвижения, финансовый и производственный планы. На сумму в 350 
тысяч рублей можно открыть небольшую кофейню, цветочный магазин, косметологический 
кабинет, школу иностранных языков и многое другое. Поэтому соцконтракты популярны среди 
действующих и будущих самозанятых», — комментирует руководитель Центра поддержки 
предпринимательства центра «Мой бизнес» Анна Пономаренко. 

newslab 
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Красноярский край занял 23 место в рейтинге доступности аренды жилья 
Специалисты РИА Новости подготовили рейтинг доступности аренды жилья в российских 

регионах. Красноярский край в нем занял 23 позицию. 
По данным аналитиков, в регионе 55,2% семей с двуми детьми могут позволить себе 

снимать типовую 2К квартиру. Семейный доход, необходимый для оплаты аренды и 
повседневных расходов, составляет 99,3 тыс. рублей. 

Аналитики отмечают, что доступность аренды жилья для семей с двумя детьми в России 
постепенно растет. В 2023 половина из них может снять типовую 2К квартиру. До 2022 этот 
показатель был на уровне 40%.   

Лидерами по доступности аренды стали Кемеровская область (70,2%), Санкт-Петербург 
(68,3%) и Татарстан (65,8%). В аутсайдерах оказались Ингушетия (16,8%), Дагестан (15,8%) и 
Кабардино-Балкария (13,1%). 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Путин поручил не сдвигать вправо сроки по закону о технополитике 
О высокой стадии подготовки законопроекта о технологической политике сообщил 

первый вице-премьер РФ Андрей Белоусов на встрече с президентом РФ Владимиром 
Путиным. 

Правительство, получив соответствующее распоряжение, в мае приняло концепцию 
технологического развития, согласно которой Россия к концу третьего десятилетия XXI века 
будет обладать собственной научной, кадровой и технологической базой критических и 
сквозных технологий. К разработке закона, утверждающего саму идею концепции и 
механизмы ее реализации, приступили сразу, причем этап согласования с Минфином уже 
пройден, добавил Белоусов. 

Президент, выслушав доклад, указал на важность закона и поручил не сдвигать сроки 
его подготовки. 

Вести 
 

Правительство России утвердило новую стратегию цифровой трансформации 
транспорта 

Правительство России утвердило стратегическое направление по цифровой 
трансформации транспортной отрасли России до 2030 г. Документ за подписью премьер-
министра РФ Михаила Мишустина опубликован на официальном портале правовых актов. 

Целью стратегии обозначено достижение высокой степени цифровой зрелости 
государственного управления и основных участников транспортной отрасли для оказания 
качественных государственных услуг населению. 

Планируется, что к 2030 г. минимизация человеческого фактора на дорогах приведет к 
сокращению дорожно-транспортных происшествий не менее чем на 2%. Грузопоток 
беспилотных транспортных средств вырастет не менее чем в три раза. Предполагается, что 
трафик высокоавтоматизированного транспорта на автодороге М-11 «Нева» составит 11 000 
единиц в 2024 г., а коммерческий грузооборот – 143,16 куб. м на км. 

Количество объектов транспортной инфраструктуры, использующих биометрию для 
допуска пассажиров, к 2027 г. достигнет 150 единиц. К 2030 г. количество планируют 
увеличить до 700. 

В 2024 г. беспилотная доставка грузов будет доступна на 48 маршрутах. Выход на 
экспорт российских беспилотных авиационных систем и логистических решений намечен к 
2035 г. 

Первые беспилотные грузовики начали перевозки по трассе М-11 Москва – Санкт-
Петербург 14 июня. В проекте участвуют крупнейшие перевозчики: ПЭК, Globaltruck, 
«Газпромнефть-снабжение». Отработка беспилотной доставки грузов проходит в рамках 
программы экспериментального правового режима на трассе М-11 «Нева». 

Ведомости 
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ЦБ оценил рост ВВП РФ в III квартале в 5,1%, ожидает рост на 1,5% в IV квартале 
Рост ВВП РФ в III квартале 2023 года составил, по расчетам ЦБ, 5,1% в годовом 

выражении. Соответствующая оценка содержится в докладе Банка России о денежно-
кредитной политике. 

Как сообщалось, в I квартале 2023 года, по данным Росстата, ВВП РФ снизился на 1,8% 
в годовом выражении, во II квартале ВВП вырос на 4,9%. 

В IV квартале 2023 года ЦБ ожидает замедление роста ВВП РФ до 1,5% в годовом 
выражении. 

Как сообщалось, Банк России 27 октября улучшил прогноз динамики ВВП РФ в 2023 году 
до роста в интервале 2,2-2,7% вместо роста 1,5-2,5% в сентябрьской версии. 

По оценке Минэкономразвития, за январь-сентябрь 2023 года ВВП РФ вырос на 2,8%, в 
том числе в сентябре рост составил 5,2% в годовом выражении. 

Минэкономразвития в сентябре повысило прогноз по росту ВВП РФ в 2023 году до 2,8% с 
1,2% в апрельской версии. 

В 2024 году Минэкономразвития ожидает рост ВВП РФ на 2,3%, ЦБ – лишь на 0,5-1,5%. 
INTERFAX.RU 

 
ЦБ РФ ожидает начала постепенного снижения годовой инфляции весной 2024 года 

Инфляция в России в годовом выражении постепенно начнет снижаться весной 2024 
года по мере увеличения сберегательной активности населения вследствие более высоких 
ставок, говорится в докладе Банка России о денежно-кредитной политике. 

"В дальнейшем расширение спроса будет соответствовать темпам прироста внутренне 
ориентированного выпуска и поэтому не будет вызывать повышенного роста цен", - отмечает 
ЦБ. 

Годовая инфляция, по прогнозу Банка России, продолжит ускоряться в IV квартале 2023 
года - ЦБ ее оценивает в этот период в 7,25% (при этом регулятор отмечает, что это 
центральная точка прогнозного диапазона). "Инфляция с поправкой на сезонность в IV 
квартале 2023 года заметно превысит 4% в пересчете на год", - подчеркивает Банк России. 

ЦБ в октябре повысил прогноз по инфляции на 2023 год до 7,0-7,5% с 6,0-7,0%. ЦБ 
ожидает, что с учетом проводимой денежно-кредитной политики годовая инфляция снизится 
до 4,0-4,5% в 2024 году (этот уровень, по мнению регулятор, тоже соответствует понятию 
"вблизи цели") и будет находиться вблизи 4% в дальнейшем. 

INTERFAX.RU 
 

Глава МВД предложил ужесточить правила выдачи российского гражданства 
Необходимо ужесточить контроль при предоставлении гражданства России. Как 

сообщает «Интерфакс», такое мнение высказал министр внутренних дел РФ Владимир 
Колокольцев. 

«Следует ужесточить контроль при принятии иностранцев в российское гражданство, а 
также при выдаче разрешений на временное проживание и видов на жительство. Лиц, 
представляющих угрозу общественной безопасности, нужно безапелляционно удалять с 
территории страны, а правовые статусы – аннулировать», - сказал Колокольцев на 
ведомственном мероприятии. 

По мнению министра, необходимо также принять дополнительные меры по выявлению 
лиц, уклоняющихся от прохождения дактилоскопической регистрации и фотографирования. 
Это, по словам главы МВД, касается «смены установочных данных и наличия запрета на 
въезд в Россию». 

trud.ru 
 

15 тысяч иностранцев депортировали из России 
Из России в ходе операции "Нелегал-2023" было выдворено около 15 тысяч 

иностранцев. Об этом сообщила официальный представитель МВД Ирина Волк. 
В рамках операции также было выявлено 447 лиц, находившихся в федеральном и 

международном розыске. Возбуждено около 3,6 тысячи уголовных дел, которые связаны с 
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организацией незаконного оборота наркотических средств, психотропных 
веществ и оружия, незаконной миграцией. 

Операция "Нелегал-2023" проходила в два этапа — с 19 по 25 июня и с 2 октября по 8 
октября этого года. В ней участвовали российские силовики вместе с коллегами из 
государств-членов ОДКБ. 

Ранее в Рособрнадзоре сообщили о том, что во всех вузах, где мигранты сдают русский 
язык, обнаружены нарушения. 

Вести 
 

Муниципалитеты надеются на гильотину. Сенаторы хотят защитить местную власть от 
чрезмерной активности контролеров 

В Совете федерации заговорили о необходимости закрепить новые подходы к 
контрольно-надзорной деятельности в законе о местном самоуправлении. До сих пор 
большинство послаблений в этом направлении касалось бизнеса, в результате под ударом 
оказались муниципалитеты, которые жалуются на непосильную штрафную нагрузку и 
завышенные финансовые требования со стороны контролеров. К участию в создании 
механизмов защиты от проверяющих приглашен генпрокурор Игорь Краснов. 

Для исполнения всех судебных решений, вынесенных в отношении органов местного 
самоуправления с начала 2023 года, необходимо выплатить 227 млрд руб., сообщил 7 ноября 
первый вице-спикер Совфеда Андрей Турчак на заседании совета по местному 
самоуправлению при верхней палате. По его словам, в некоторых случаях размер 
«штрафной» задолженности уже составляет значительную часть доходной части их бюджета 
и выплатить весь объем просто невозможно, поскольку таких средств у муниципальных 
образований физически нет. 

Муниципалитеты жалуются на многочисленные предписания, которые поступают от 
контролеров без учета финансового положения местных властей. «У нас 240 млн руб. 
доходов, а с нас требуют построить очистные за 1,5 млрд», - жаловался членам совета глава 
Калязинского района Тверской области Константин Ильин, особо отметив «карательный» 
уклон в деятельности прокуратуры и других контролирующих органов. «240 млн руб.— это 
доходная часть, а сколько штрафов?» – поинтересовался господин Турчак. «Около 50 млн 
руб.», – с готовностью отрапортовал господин Ильин. «50 на 240 собственных доходов — как 
жить? Мне кажется, тут вопрос риторический», – подытожил первый вице-спикер. В то же 
время, отметил он, это совершенно типичная история. 

По данным на 1 октября 2023 года, было проведено 8680 проверок органов местного 
самоуправления, 96 из них приходится на контрольные органы федерального уровня, 
сообщил коллегам председатель комитета Совфеда по регламенту и организации 
парламентской деятельности Вячеслав Тимченко. Он напомнил, что в профильном законе о 
местном самоуправлении за муниципалитетами закреплено всего 16 полномочий, однако 
косвенным образом в 170 законах на них возлагается дополнительно еще более 200 
полномочий, причем на их исполнение не выделяется денежных средств. 

Избыточные требования часто устанавливаются подзаконными нормативными актами, 
которые определяют, как именно местное самоуправление должно исполнять те или иные 
полномочия, рассказала министр финансов Ставропольского края Лариса Калиниченко. В 
правительстве региона проанализировали 19 нормативных актов, принятых с 2015 по 2023 
год, на их исполнение необходимо более 20 млрд руб. Кроме того, по состоянию на 1 
сентября местные органы власти получили 2045 предписаний, на исполнение которых 
требуется более 21 млрд руб., в то время как в бюджете учтено 249 млн руб. И есть такие, 
объем которых может в пять раз превышать размер бюджета, и они должны быть исполнены 
«незамедлительно». При этом прокуратура нередко дает положительные заключения на 
проект документа, а после его принятия вносит протест, добавила чиновница. 

Замминистра экономического развития РФ Алексей Херсонцев напомнил, что в 2019–
2021 годах в правительстве работали над реформой контрольно-надзорной деятельности и 
так называемой регуляторной гильотиной (пересмотр нормативных правовых актов, 
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содержащих избыточные требования). «Вполне допускаю, что муниципалитеты 
оказались за рамками этого проекта», – признался он. 

Чтобы исправить сложившийся перекос, сенаторы предлагают закрепить в законе о 
местном самоуправлении весь спектр превентивных и профилактических мер, которые уже 
действуют в отношении бизнеса. Кроме того, необходим механизм рабочего взаимодействия 
контрольно-надзорных органов и муниципалитетов, подчеркнул Андрей Турчак: «Предлагаем 
предусмотреть механизм совместной подготовки "дорожных карт" по устранению нарушений. 
Соответственно, при их соблюдении не применять никаких принудительных или карательных 
мер в отношении муниципалитетов и глав муниципальных образований». 

Помимо этого, настаивают сенаторы, следует более четко регламентировать порядок 
исполнения судебных актов, которые содержат предписания в адрес муниципалитетов: 
обязанность финансового органа обеспечить их учет и исполнение должна быть закреплена в 
Бюджетном кодексе РФ. Совет по местному самоуправлению также предлагает усилить 
защиту муниципальных должностных лиц от ответственности, если те по уважительной 
причине не могут сразу же исполнить возложенные на них обязательства. «Необходимо 
отказаться от широкого использования штрафных санкций в отношении муниципальных 
служащих — это негативно сказывается и на привлечении кадров, и в целом на престиже 
муниципальной службы», – заявил господин Турчак. 

Для выработки механизмов такой защиты сенаторы предлагают генпрокурору Игорю 
Краснову провести расширенное совещание с приглашением всех его заместителей, 
муниципальных и региональных руководителей, а также представителей общественных 
организаций, работающих в сфере местного самоуправления. 

Коммерсантъ 
 

Госдума одобрила освобождение наследников погибших бойцов СВО от кредитных 
поручительств 

Родственников военнослужащих, погибших в ходе СВО, освободят от обязательств по 
кредитному поручительству, которые бойцы взяли на себя до отправки на фронт. Такую 
кредитную амнистию планируется распространить также на военных, получивших тяжелое 
ранение и ставших инвалидами первой группы. Госдума приняла соответствующие поправки 
в первом чтении во вторник. Депутаты одобрили законопроект единогласно (405 голосов 
«за»). 

Как пояснил депутат от «Единой России» Дмитрий Вяткин, поправки вносятся в закон об 
особенностях исполнения обязательств по кредитным договорам участниками СВО, принятый 
недавно. Изначально этот закон предполагал «амнистию» по тем кредитам, которые оформил 
на себя сам боец. Однако если гражданин выступил поручителем по чужому займу, а потом 
ушел на фронт и там погиб, поручительство переходит на его наследников. 

- На практике этот закон применяется в отношении обязательств, возникших после 24 
февраля 2022 года. Но обязательства наших защитников могут выражаться не только в том, 
что они являются стороной по кредитному договору, но и в том, что они могут стать 
поручителями. Если боец погиб, долги по поручительству переходят к его наследникам. Мы 
считаем эту ситуацию несправедливой, - пояснил Дмитрий Вяткин. 

Обновленная версия закона, принятая сегодня в первом чтении, предполагает 
прекращение обязательств по договорам поручительства в случае гибели или инвалидности 
участника СВО. Когда ГД примет новый закон о добровольцах Росгвардии, положения нового 
закона с расширенной кредитной амнистией будут распространены и на них, пообещал 
Вяткин. 

МК 
 

6. Разное 
 
Русский язык надо защищать от нас самих 

Развитие любого языка связано в том числе и с заимствованиями. Другое дело, что 
не надо менять те слова, которые в русском языке уже существуют: «сайз» вместо 
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«размер», «сэйл» вместо «распродажа», чтобы не получилось, как в том ролике: «Его 
дизайнс могут носить люди любого возраста, любого шэйп, сайз, хайт». 

На рассмотрении в Госдуме находится законопроект об ограничении избыточного 
публичного использования иностранных слов в рекламных текстах и СМИ. Чтобы не стало, 
как в известном ролике: «Его дизайнс могут носить люди любого возраста, любого шэйп, сайз, 
хайт», очевидно, и вводится инициатива. 

Государственным на территории Российской Федерации является русский язык. И 
регулирование его использования в общественном пространстве – вполне объяснимая 
инициатива. Процессы, протекающие в системе современного русского языка, в том числе 
связаны с заимствованием иностранных слов. Это обычный и совершенно нормальный 
процесс развития всех языков. Другое дело, что отмечается тенденция замены уже 
существующих в современном русском языке слов на те же по смыслу иностранные, не 
совсем благозвучные и адаптированные (размер – сайз; распродажа – сэйл). 

Из текста пояснительной записки к проекту федерального закона «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О государственном языке Российской Федерации» и 
отдельные законодательные акты Российской Федерации» ясно, что речь идет о защите 
русского языка, ограничении использования «лишних» заимствований в публичном 
пространстве. Особый акцент авторы инициативы делают на рекламных текстах, публичных 
информационных текстах и названиях жилых комплексов. 

Насколько сейчас известно, планируется исключить из текстов СМИ и рекламы, а также 
названий ЖК не только излишние заимствования, но и избыточную латиницу. Ведь русский 
язык использует кириллические символы. «…Должно стать невозможным использование на 
вывесках и витринах таких надписей, как, например, coffee, fresh, sale, shop, open и т. п.». Все 
это приведет к замене уже существующих вывесок, рекламных текстов, звуковой и 
видеорекламы. На это бизнес вынужден будет потратить достаточно большие для многих 
деньги. При этом под санкции не попадут уже зарегистрированные фирменные 
наименования, товарные знаки и знаки обслуживания. Все останется как есть даже при 
наличии тех самых шопов и сэйлов. 

Также существует возможность использования таких иностранных слов при наличии 
точного перевода на русский язык. Их перевод не должен быть меньше по размеру: и 
иностранное слово, и русское должны быть равными друг другу по написанию. Изменениям 
может подвергнуться и законодательство о СМИ. Авторы инициативы указывают, что 
предлагаемые ими меры по защите русского языка помогут обеспечить соблюдение норм 
современного русского литературного языка и избежать речевых ошибок при передаче 
сообщений. 
 На данный момент не совсем ясно, какие именно иноязычные слова будут включены в 
список на вылет. Авторы инициативы ссылаются на нормы современного русского 
литературного языка, «зафиксированные в нормативных словарях, справочниках и 
грамматиках». Однако всем известно, что лексикографические источники пополняются 
достаточно медленно, а традиция сильно отличается от реального положения вещей в языке. 
Многие слова, которые нами активно употребляются и не противоречат норме, в словарях 
отсутствуют. Будут ли авторитетны словари новых слов в таких вопросах? Или данные 
языковых корпусов, которые пополняются более активно, чем словари? 

Не стоит забывать и о том, что некоторые приведенные в инициативе слова уже 
адаптированы русским языком и продуктивны в нем. К примеру, тот же «шоп» достаточно 
продуктивен в языке: есть «шопоголик», «шопиться». Шопоголик должен будет превратиться 
в магазиноголика или покупкоголика? Вряд ли. Глагол «шопиться» привносит некоторый 
положительный оттенок в его смысловой эквивалент «покупать». Поэтому он не является 
равным по смыслу глаголу «покупать». 
 Получается некоторое недопонимание. Если исключаемые из публичного оборота 
слова будут фиксироваться справочниками или словарями, насколько быстро их будут 
обновлять, чтобы они успевали за изменениями в языке? И как тогда быть тем, кому санкции 
уже грозят, а справочника нет? Не хотелось бы получить таких перегибов, как с радужным 
мороженым, например. 
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Видится возможным привлечение экспертного сообщества к решению проблемы 
соответствия современной норме иноязычных заимствований. Однако основой любой 
экспертизы является наука. И если эксперту не на что будет опереться, а результаты 
корпусных исследований не будут обозначены как допустимый источник, эксперт-лингвист с 
большой долей вероятности будет испытывать трудности с обоснованием реальных дел в 
языке. 
 Язык – система изменяющаяся. Он строится вокруг предпочтений его носителей. 
Сейчас мы видим, что мода на иностранное потихоньку уходит во всех сферах. А сама тема 
защиты языка достаточно противоречива. Ведь, получается, его нужно защищать от нас 
самих? Язык меняется в соответствии с нуждами говорящих. Так, может, и человек в итоге и 
как носитель языка, и как потребитель сделает выбор в пользу благозвучного, родного и 
понятного? Получается, нужно готовить почву для такого выбора: развивать и поддерживать 
самобытную культуру, идти в ногу с развитием технологий, популяризировать современные 
нормы языка, подключая новые технологии. Чтобы иностранные слова сами себя 
«запретили». 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 08.11.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 92,42 ▼ 0, 62 

EUR 98,79 ▼ 0, 22 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


